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С помощью дифференциального сканирующего калориметра была измерена теплоемкость системы этиленгликоль (ЭГ) - тетрагидрофуран (ТГФ) в интервале температур 0-50°С и концентраций 0-20 мол% ТГФ. В области 5 мол% ТГФ обнаружен максимум теплоемкости, значительно увеличивающийся с повышением температуры. Область концентраций полученного максимума теплоемкости была исследована методом малоуглового рентгеновского рассеяния (МУР) на лабораторном дифрактометре "АМУР-К" при фиксированной длине волны излучения, равной 0,1542 нм. Кривые рассеяния были измерены в области значений 0.07<S< 10.0 нм-1 (S=4πsinθ/λ, 2θ – угол рассеяния). Результаты показали типичную картину рассеяния от чистых растворителей. Образования каких-либо агрегатов с другой электронной плотностью не наблюдалось.

Сравнение систем ЭГ - ТГФ и Н2О - ТГФ и результаты малоуглового рассеяния позволили нам предположить предкритическое состояние системы ЭГ-ТГФ в исследуемой области концентраций, причем расслаивание может иметь место при высоких температурах с нижней критической точкой paccлаивания.
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Heat capacity of ethylene glycol (EG) – tetrahydrofuran (THF) system at the concentration 0-20 mol% and the temperature range 0-50°С was measured by differential scanning calorimeter DSС204FI. Maximum of heat capacity at 5 mol% of THF was found strongly to rise with the temperature increasing. The concentration region of the observed heat capacity maximum was studied by small angle X-ray scattering (SAXS) (diffractometer "AMUR-K" with radiation wavelength 0.1542nm). The scattering curves were recordered at the region of 0.07<S< 10.0nm-1 (S=4πsinθ/λ, 2θ – scattering angle). The results are typical for pure solvents scattering. Aggregations with other electron density were not found.
Comparing the systems EG-THF and H2O-THF and the SAXS results, we assume a precritical condition of the EG-THF system in the investigated concentration range, while demixing may occur at the high temperature with the low critical demixing point.
This work was financially supported by the Russian Foundation for Basic Research (project 09-03-00135) and by a Program of Basic Research from Presidium RAS № 20

